

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: JULIO PADILLA.

Dirección y Administración: 200 varas al Sur del Banco de Costa Rica

AÑO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, VIERNES 6 DE JULIO DE 1923

NUM. 1118

DEL MINUTO

BANDERAS DESPLEGADAS

Serenamente esperamos la fecha de las elecciones sin temores de ninguna naturaleza. No hay en el Partido Reformista medrosas cobardías ni augurios que llevarán a nuestras convicciones forjadas en el acerado yunque de la lucha el desencanto o el tormento de una derrota. Vamos poco a poco recogiendo por todos los campos el fruto de la buena simiente.

En nuestras filas están los hombres de pie, sonrientes, satisfechos, llevando desplegadas sus banderas que son agitadas por los saludables vientos de la aurora.

Hay como un contagio de alegría que se refleja en los rostros sudorosos de las clases trabajadoras.

Cada reformista es un ciudadano convencido que vale en su altruismo y en su abnegación, por cinco contrarios que pisan la arena movediza del interés personal y de los convencionalismos de Sancho.

Hay en nuestras filas la fuerza dinámica de los ideales única capaz de salvar a estos pueblos que, aunque jóvenes, ya están envejecidos por torturantes experiencias al depositar el tesoro de su fe en los piratas de la política absorbente de círculos plutocratas.

Por eso el Partido Reformista justifica su existencia y reclama su puesto de honor entre los centinelas avanzados que cuidan y velan por la salud de la Patria.

Por eso el Partido Reformista dice a los ciudadanos del país, que, aunque nuevo por ahora, su salida a la arena en esta lucha no es ocasional, ni accidental; como partido de ideas, su vida es perdurable y continuará con el transcurso del tiempo imponiéndose en la conciencia de los hijos del pueblo.

Su vida será de constante agitación para impedir los desmanes, abusos y atropellos de los hombres que estén en el Poder.

Por eso serenamente esperamos la fecha de las elecciones y serenamente seguiremos después de verificadas éstas, sea cual fuere el resultado obtenido en los comicios.

La amplitud de nuestros principios fundamentales nos exige imperativamente trabajar para el presente y para el futuro.

Por eso la salida del Partido Reformista ha demarcado una época en Costa Rica. Los que niegan esta virtud es porque no conocen e ignoran los deberes que hay que cumplir cuando se siente interiormente la savia renovadora de las ideas.

Estamos absolutamente convencidos que los enemigos aunque se parapeten detrás de la misericordia oficial o aunque se parapeten detrás de los talegos de monedas, resultan déleznales sus posi-

ciones conforme las ideas vayan haciendo luz en los cerebros de los hombres que anhelan para su patria un porvenir mejor.

Con esta convicción, sonreímos ante los apuros y congojas de nuestros adversarios. No hallan manera como liquidar el Partido Reformista. Pero lo más curioso fué que al principio mostraban un calculado desdén por la campaña iniciada por este partido. Suponían que con su estudiada indiferencia, el Partido Reformista no crearía vientos de aguililla. La táctica no les resultó y procedieron con tardía torpeza a atacar y conjurar el para ellos peligro de la ola reformista. Pero la ola reformista burlesco, sigue subiendo metódica pero inexorablemente. Ya los enemigos cierran el cuadro y se dan a la tarea de amontonar y lanzar a los cuatro vientos noticias falsas y difamatorias. Las hojas sueltas se multiplican y por todas partes se oyen gritos de alarma y de insultos. Ya no encuentran adjetivos que aplicar contra el General Volio. Ya no encuentran que decir contra el Partido Reformista. Todo esto demuestra que el pánico se apodera de las filas enemigas y todo esto lo ve el pueblo que juzga y que medita.

Pero no llega allí su afán obstruccionista; quieren llevar hasta las alturas del Gobierno la duda y la desconfianza; pretenden mover todos los resortes para ellos perpetuarse en el festín del Poder, porque no otra cosa que festín se llama esa ilimitada avaricia que los empuja a monopolizar las riquezas nacionales en provecho particular.

Y sin hacerle asco a nada, pregonan en sus periódicos oficiales que las Juntas Electorales que nombre el Gobierno pueden ser hasta de un solo partido porque la ley no lo determina; indirectamente; y con pérfida malicia, le dicen al Gobierno: *¿qué hace usted que no nos nombra únicamente a nosotros para tomar la sartén por el mango y gobernar solamente nosotros?*

Todo esto, que también lo observa y lo estudia el pueblo, está diciendo muy alto que son incapaces de luchar en campo raso y con armas iguales como cabe en lucha de valientes y de caballeros.

El Partido Reformista, confiando únicamente en el noble y siempre generoso apoyo del pueblo, no implora la limosna oficial ni cohechará con dineros perversos la conciencia sagrada de los ciudadanos.

Con orgullo el Partido Reformista mantiene y mantendrá desplegadas sus banderas, en los castillos donde están los hombres que velan por el decoro de la Patria.

Y por eso es grande
Y por eso es fuerte.

GIL SOL

¿Está el Echandismo contra los extranjeros?

Repetidas veces hemos visto en los órganos oficiales del Partido Echandista, notas tendientes a despertar sospechas ante el Gobierno, contra la inmigración de los honrados trabajadores nicaragüenses que por dificultades económicas que ahora sufren en su país, vienen al nuestro en busca de trabajo y reposo.

Costa Rica siempre ha sido el asilo generoso de los centroamericanos, y mucho les debemos en horas angustiosas para la Patria.

Por hospitalidad, por cortesía, por educación y, sobre todo, por el buen nombre de nuestro país, se hace necesario poner dique a esas publicaciones mal intencionadas, que vienen a desdecir mucho de nuestra tradicional cultura.

Ahora resulta que no solamente los nicaragüenses son los ofendidos, sino que también el Echandismo la ha emprendido contra la honorable colonia siria, según vemos en protestas publicadas por elementos valiosos de la misma.

Mucho debe Costa Rica a la influencia cultural y de positivo progreso que nos brindan los extranjeros, correctos en su mayoría, que viven entre nosotros y no es noble ni caballeroso amargarles su estadia con publicaciones mortificantes.

Pedimos para las colonias extranjeras más respeto, más consideración y más hidalguía.

Periódico del Congreso Obrero Centroamericano

Nos fué enviado el periódico "Novación". Es el primer número y se publicará mensualmente.

Trae los acuerdos y la Constitución de la Clase Obrera organizada en Centroamérica.

"Novación", órgano oficial del Congreso Obrero Centroamericano, viene a defender los intereses de la clase proletaria.

Ya era tiempo de que los obreros en este país tuvieran periódico propio y ojalá no fracasen tan nobles como benéficos esfuerzos.

Larga vida deseamos al simpático colega que viene a llenar un vacío.

Sensible fallecimiento

Con pena consiguamos la noticia de la muerte de la estimable señora doña María M. de Marín, esposa del señor don Noé Marín Chacón.

Sus funerales y entierro tuvieron lugar hoy en la mañana en medio de numerosa concurrencia.

Los tipógrafos de LA PRENSA acompañan en su justo dolor a la estimable familia doliente, muy en particular a su colega señor Marín, esposo de la extinta.

Recomendamos a Ud. la lectura de las cuatro páginas.

Hemos recibido

El folleto que recopila la Corona Fúnebre del recordado sacerdote, Canónigo don Trinidad de Jesús Araya.

Dadas las relevantes virtudes del Canónigo Araya, cura por muchos años del templo de la Soledad, con gusto leeremos dicho folleto que glorificará su recuerdo preciado.

Hogar de plácemes

Al hogar del señor don Cornelio Guendel y su señora doña Amparo Calderón de Guendel, ha llegado una robusta niña, por lo que enviamos nuestros sinceros parabienes a sus dichosos padres.

Misa de novenario

Mañana en la Iglesia Metropolitana, a las 8 de la mañana, se celebrará una misa de novenario en sufragio del alma del que fue el Ilmo. y Revmo. señor doctor don José Zamora Castro.

Al puerto de Puntarenas

Hoy salió para el puerto de Puntarenas el señor don Narciso Blanco, Ministro de Fomento. En ese lugar será agasajado el señor Ministro.

Anúnciese en LA PRENSA

UNA BUENA VELADA

Para mañana habrá una velada de gala en el Club Central del Partido Reformista, local donde está situado el llamado y conocido Teatro Actualidades.

Se preparan atrayentes números y no dudamos que esta velada será un éxito completo, tanto cultural como pecuniario.

Asistiremos y haremos crónica de la fiestecita semanal.

Nuevo administrador

Administrador de nuestro apreciable colega "La Tribuna", se ha hecho cargo el señor don Carlos Luis Jiménez. Felicitamos al señor Jiménez por el alto puesto que se le ha recomendado.

Para el exterior

Hoy salieron rumbo a Europa, el caballero don Cipriano Herrero y su apreciable señora esposa. Les deseamos una feliz travesía a los distinguidos viajeros.

De suma gravedad

De suma gravedad se encuentra al medio día de hoy la distinguida dama doña Zelmira Segreda de Capella. Que Dios le salve la vida a doña Zelmira, son nuestros más sinceros deseos.

Enferma

Enferma se encuentra la muy estimada señorita María Luisa Villalobos. Son muchos los esfuerzos que se hacen por vencer su quebrantada salud.

Delicado de salud

El señor don Sərbulo Zamora se encuentra enfermo desde hace algunos días. Que restablezca pronto son nuestros más vivos deseos.

Nuevo heredero

Don Ismael Vargas y su señora esposa han tenido la gran felicidad de ver aumentado su virtuoso hogar, con la llegada de un bello chiquitín, por lo que felicitamos muy de veras a sus buenos padres.

LA REGENERACION INDIVIDUAL Guanacastecos!

Los Diez Mandamientos y la Educación

SEÑORITA MARGARITA TRUQUE.

Se olvida usted, señorita, al dirigirme su carta abierta inserta en "La Tribuna" de ayer, que "no es lo santo para ser echado a los puercos".

Pero en mi deseo de complacerla y de satisfacer cumplidamente la voluntad del Señor, que es el guiador único de todos sus actos, paso a darle la respuesta que me solicita no sin advertirle—como lo hace Santa Teresa al comienzo de sus Moradas Divinas—que si alguna cosa dijere que no vaya conforme con los preceptos evangélicos, lo ha de achacar a mi ignorancia y de ningún modo a malicia de mi parte.

Sostenía en mis anteriores artículos que solo mediante la educación era posible el logro de la regeneración de estos nuestros hermanos, entendiéndolo por educación el desarrollo de las facultades morales del individuo, el acto de dirigir, de encaminar, de doctrinar, tal como lo expresa la Academia. Y por eso decía que nos faltaban educadores. Porque para el logro de una tan alta finalidad, como es la que debe perseguir el educador, necesario es, antes que conocimientos pedagógicos y científicos, una absoluta pureza de corazón y un mucho de amor al prójimo. Porque sólo el amor nos dá el conocimiento y éste a su vez el perdón de toda ofensa.

Pero usted se muestra extrañada y así me pregunta si no creo más factible esta regeneración que para todos ansiamos, mediante la fiel observancia de los Diez Mandamientos de la Ley de Dios.

Pero no viene a ser lo mismo, señorita? No es la obra de la educación, dentro de ese desarrollo amplio de las facultades morales del individuo a quien se eduque, un acercamiento continuo hacia Dios, que es lo que persigue el fiel observante de los Diez Mandamientos?

Y si diversos caminos nos llevan a un mismo fin, qué importe el que se tome con tal que sea sincero el deseo que nos guíe? Porque lo importante está en el fin que persigamos no en los medios de que nos valgamos. No le parece?

Porque dentro de la fiel observancia del Decálogo Divino, habríamos de tropezar con las mismas dificultades que dentro de la educación, es decir, que así como nos faltan educadores que nos guíen y encaminen hacia el completo desarrollo de nuestras facultades morales, que es camino de acercamiento a Dios como Única Verdad, así tampoco podríamos contar con quienes nos supieran guiar en la fiel observancia de los Mandamientos.

Porque no es enseñarlos, simplemente, lo que se requiere. Sino el observarlos, el cumplirlos, tal como nos lo manda Cristo. Es decir, que no es

suficiente el no adular de hecho, sino que debemos evitarlo hasta con el pensamiento, porque "cualquiera que mira a una mujer para codiciarla, ya adulteró con ella en su corazón."

Y bien ha de comprender usted que ni nuestros educadores ni los guaidores de almas, tienen la suficiente preparación para alcanzar esta finalidad. Y que solo nosotros mismos, mediante la inquietud espiritual, que si nos la pueden dar los educadores y moralistas, podremos llegar al verdadero sendero que nos ha de llevar a Dios.

Nos es preciso, como dice San Pablo en una de sus admirables epístolas, matar en nosotros al hombre viejo, al antiguo, al vicioso, hasta destruirlo por completo y renacer en Cristo Jesús. Pero esto solo podemos lograrlo mediante el amor y el constante deseo de agradar a Dios en todos nuestros pensamientos, palabras y obras.

Porque esto es lo que se nos debe enseñar y predicar constantemente: que siendo como somos templos vivos del Espíritu Santo, debemos comportarnos en todo como santos, como verdaderos hijos del Dios clemente y misericordioso que no desea la muerte del pecador, sino que se convierta y viva, mediante el sincero arrepentimiento de todas sus faltas pasadas. Y que no es Dios el que nos castiga, sino que son nuestros mismos pecados, nuestras mismas faltas, las que han de caer sobre nosotros, castigándonos al ojo por ojo y diente por diente, de que nos habla la Escritura.

Yo bien quisiera, señorita, hallar verdaderos Ministros de Cristo que nos dieran toda su ayuda para salvar a tanto hermano nuestro como se pierde. Pero ya usted ha visto lo difícil que es el encontrarlos. A muchas puertas ha llamado usted, sin resultado alguno, porque todos se muevan indiferentes, a todos les falta tiempo y ninguno está henchido del verdadero amor de Dios que nos lleva al sacrificio y completa negación de nuestro yo.

De modo pues, que no es solamente la sociedad la que nos abandona, como usted lo ha visto, sino que también la Iglesia. Todos se encuentran demasiado ocupados con la cuestión religiosa en las escuelas, que son y deben ser siempre laicas, como si esto tuviera importancia alguna. Como si no fueran las madres las llamadas a inculcar a sus hijos las enseñanzas cristianas!

Y aquí termino, señorita, pidiendo a Dios que nadie se escandalice en lo que dejo dicho, y que la llene a usted de mucha Paz y mucha Alegría.

Muy respetuosamente a los pies de usted,

V. M. OBREGÓN

Pentecostar, Julio 5 1923.

Consecuente con mi idea de presentar a la juventud guanacasteca, a mis coterráneos, lo que vale en los hombres el esfuerzo, el trabajo, la energía, la voluntad firme de ser útil a la Patria, de sobrepasar del común montón de las gentes que pasan por este valle sin dejar benéfica huella que los haga gratos a los ojos de sus semejantes.

Es una invitación sincera a mis coterráneos y a todos los que respiran el aire cálido de nuestra región.

Guanacaste tiene un gran porvenir; urge una labor intensa, ya que los gobiernos pasados han dejado en el más cruel abandono nuestro terruño.

Todos los gobiernos que han pasado, han sido sordos para atender a nuestra provincia; han sido indiferentes a las obras del progreso que se han iniciado en el Guanacaste.

Pero hay un tiempo en que sí, se acuerdan del Guanacaste, y ese tiempo es hoy, cuando la política lanza a la arena de la lucha sus candidatos; cuando es necesario mendigar votos. Entonces sí; ofrecimientos y promesas llueven en nuestro suelo; ya el Guanacaste no se podría regalar a Nicaragua como castigo.

Pero hoy las cosas cambian. Es muy necesario que lo que se promete se cumpla; que no se engañe más tan miserablemente al pueblo guanacasteco.

¿Y cuál candidato puede cumplirlo lo que ofrece?

Solamente aquel que tenga también carácter para cumplir su programa; aquel que no dependa del más funesto de los círculos políticos, de aquel que no germine del Olimpo.

Y por suerte, en esta hora en la que se decidirá la dicha de Costa Rica, a izado a los vientos la bandera roja, el General don Jorge Volio Jiménez, el único hombre en Costa Rica que puede cumplir una plataforma política y por lo consiguiente puede cumplir lo que ofrece.

El General Volio, digno Candidato del Partido Reformista, es el que abraza al pueblo, el que lo defiende y el que lo acuerpa en los casos más difíciles en que se encuentra

Sería una injusticia que los trabajadores y los obreros no acuerpáramos a este hombre, de sentimientos nobles y de ideas reformistas.

Juntémonos para despertar y orientar las ansias de progreso, de cultura y de civilización; no desmayemos en la hermosa y ardua tarea de trabajar porque sea un hombre honrado, franco y enérgico el que nos gobierne.

Y así cumpliremos con un deber patriótico de buenos costarricenses.

Queremos que surja cada pueblo, que surja cada barrio y cada distrito de nuestro pueblo y habrá surgido grande y próspera la patria ennoblecida.

ALBERTO CORTÉS S.

Heredia, junio 29.

Album Social

Regresó al país don Félix Alvarez.

—Don Fabio Leitón ha mejorado.

—Don Joaquín Gil Mayor-ga guarda cama.

—El señor Vicario, Agustín Blessing ha seguido mejor.

—Don José Borrásé fué operado.

—La señorita Teresa Fernández ha seguido mejor.

—Don Julio Esquivel Sáez ha restablecido.

—Doña Amalia Ch. de Rossi va mejorando.

—De Alajuela vino el Lic. don Hernán Chacón.



Conqueror

En nuestra vitrina exhibimos el reloj

GEM

que tiene cuerda para 8 días.

La persona que adivine el día, la hora y el minuto que se pare, recibirá una magnífica NAVAJA GEM, de seguridad, como obsequio.

Pas e a registrar su nombre en esta semana.

J. P. Arango y Co.

Adios, Callos!
Dice "Gets-It"



Los Callos Huyen cuando son tratados con "Gets-It." Como una esponja absorbe el ácido "Gets-It" absorbe todos los dolores. "GETS-IT" es el original extractor de callos. Fabricado por E. Lawrence & Co., Chicago, U. S. A.

SI UD. NO CONOCE TODAVIA AL FAMOSO

LUIS

pregunte por él al 631 le conviene

Sociedad Cooperativa Constructora

TESORERIA GENERAL

Por este medio se invita a todos los miembros de esta Sociedad Cooperativa Constructora a que hagan una visita al terreno "Germinal" para que personalmente se enteren del buen éxito obtenido en las construcciones ya hechas.

En la próxima semana se dará principio a las nuevas construcciones, pues se han recibido maderas necesarias para ocho casas más. A fin de que no haya atraso en los sorteos y por consiguiente en las construcciones, se les recuerda a todos los interesados, que la Directiva ha facultado a esta Tesorería para disponer de las acciones que empiecen a atrarsarse.

San José, junio 30 de 1923.

Notas de administración

Habiendo sufrido esta Empresa periodística pérdida total en sus intereses con motivo del incendio ocurrido el mes próximo pasado, que destruyó su imprenta y oficinas necesitamos para el mantenimiento de nuestro Diario que los buenos Agentes que le sirven aporten a su favor el mayor número de actividades en cuanto a la propaganda y empleo de suscripciones, cuyos fondos se servirán remitirnos puntualmente al vencimiento de la primera quincena de cada mes.

Por razones de organización se ha resuelto suprimir las Agencias en aquellos lugares de la República donde no contamos con más de dos suscritores.

De ésta disposición se servirán tomar nota nuestros amables favorecedores para enviarnos el valor de la suscripción durante los primeros cinco días de cada mes, pues de lo contrario suspenderemos el envío del periódico.

Busque el próximo número de LA PRENSA

PERMANENTE

El General don Jorge Volio ha manifestado de una manera categórica y rotunda, que el PARTIDO REFORMISTA llegará solo y sin plegarse a partido alguno hasta el fin de la campaña política. Los reformistas acarieian un ideal, y ese heroico ideal es la aspiración suprema de la Patria.

AL ALMACEN

LLEGO

AFRECHO DE TRIGO Y HIERRO PARA TECHOS DE 4 Y 8 PIES

TOMAS FERNANDEZ

TELEFONO 198

APARTADO 614

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

De la Facultad de Medicina de Paris MEDICO Y CIRUJANO

Enfermedades de los ojos, oídos, nariz y garganta

Horas de oficina: de 10 a 11 y de 2 a 3. Contiguo al Teatro Variedades

TELEFONO N. 143.

SAN JOSE, COSTA RICA

Cigarrillos

LUCKY STRIKE



AEROGRAMAS DE AYER

Delincuencia infantil

En el Cercano Oriente se teme una guerra
Nuevos contingentes de tropas a Marruecos
Modesto empleo para la hija de Wilson

NEW YORK.—Esta mañana salió el buque "Leviathan", en su primer viaje, bajo los auspicios del consejo de embarques de los Estados Unidos, llevando a su bordo abogados, financieros políticos, altos empleados de la república y miembros de la banca. Por todo setecientas personas en su lista de pasajeros.

BRUSELAS.—El Ministerio de Defensa Nacional ha impuesto una multa de veinte billones de marcos papel a la ciudad de Duisburgo, debido a los últimos crímenes cometidos allí.

NEW YORK.—La señorita Margarita Wilson, hija de Woodrow Wilson ha entrado a servir como empleada de una agencia de anuncios de New York.

BUENOS AIRES.—Se sabe que el gobierno argentino está para enviar al Congreso un mensaje, solicitando un empréstito de ciento cincuenta millones.

SYDNEY.—El capitán Donald Mc. William está listo para embarcarse en el buque "Browdoin" para hacer otra cruzada a las regiones árticas. El principal propósito de ésta es determinar la temperatura en aquellos donde comienzan las heladas prehistóricas y en las que no ha entrado la investigación humana.

NEW YORK.—F. H. Gibb de la firma Gibbs, Brothers, ingenieros y los cuales preparan el buque "Leviathan" para servicio de pasajeros, dicen que el daño recibido por el buque que al principio se creyó que era consecuencia del sabotaje alemán, no es más que el resultado de un accidente al cargarse el barco en su último viaje a este país, bajo la bandera alemana en 1914. Esta declaración ha encontrado las más energías negativas de parte de los oficiales navales, quienes han dado una larga lista de los daños diversos ocasionados a las máquinas inclusive.

FILADELFIA.—Eduardo W. Bok ha ofrecido un premio de cien mil dólares al americano que presente el mejor plan práctico al Congreso de Estados Unidos para conservar la paz universal.

NEW YORK.—El Consejo de Embarques ha decidido un aumento a los Capitulos veinte y veintinueve para los Oficiales de Ingeniería y Operadores Radiográficos y a los trabajadores del Departamento de Estado en los buques pertenecientes al Consejo.

NEW YORK.—El Gral. Fougere, famoso militar francés, llegó aquí en su primera visita a los Estados Unidos.

NEW YORK.—Once buques de línea, trajeron a once mil cuatrocientos ochenta y dos inmigrados extranjeros en el primer día señalado para recibirlos y completar la cantidad permitida por la Ley, algunos serán regresados por no llenar las condiciones exigidas por la Ley de Inmigración.

LONDRES.—Dice el "Daily Mail" que la Gran Bretaña desea dar un nuevo aspecto a la situación francesa en el Rhur y esto parece confirmar los diversos rumores que corren insistentes.

ROMA.—Su Santidad el Papa 11, está profundamente impresionado, por los diversos actos de sabotaje ejecutados de los alemanes contra los franceses, en el territorio ocupado, según una nota semi-oficial enviada por el Vaticano.

SEATTLE.—Cruzando de Norfo k a Seattle cinco mil novecientas millas, el buque americano "Marytan", hizo la más larga carrera de velocidad conocida entre los buques de guerra, según el Comandante W. W. Gasbraith. El viaje fué hecho en catorce días, veintitrés horas, y siete minutos.

MOSCOW.—Las desoladas aldeas en el Alemano norte y noreste de la Siberia, están amenazadas por la falta de municiones y alimentos debido a la detención en el

Cabo Este de los buques de comercio americano. Pues la política del Gobierno del Soviet está descorazonado al comercio extranjero, según se supo hoy de fuente oficial.

NEW YORK.—El Dr. W. T. Borna Day ha predicho que dentro de poco tiempo se verificará la completa extinción de las codornices y de las chorchas a menos que se instituya una protección radical contra la caza.

LAUSANA.—Sigue desvaneciéndose el buen acuerdo que pareciera haberse obtenido en las conferencias de paz del Cercano Oriente, motivo por el cual co avanza los trabajos de las Delegaciones Categóricas de Ismet Pasha. Dicese que se teme que se haga inevitable la lucha armada en Cercano Oriente, pues no se encuentra fórmula que establezca bases de transacción para las posesiones antagonistas de los Delegados.

MADRID.—Las fuerzas españolas acaban de sufrir otro revés en Marruecos, donde el líder rifeño Abdel Krim que derrotó el año próximo pasado a los españoles y obtuvo su rescate por los prisioneros, acaba de asumir la ofensiva nuevamente. En vano las tropas españolas trataron de abrirse paso a la bayoneta. Los españoles perdieron mil, entre muertos y heridos.

COPENHAGUE.—El General ruso Tran Kahrim, que antes de la guerra se consideraba como el hombre más rico de Rusia, murió aquí en un hospital en completa miseria.

NEW YORK.—En la conferencia anual de la Junta de Misiones Extranjeras de la Iglesia Presbiteriana, dijo el Reverendo W. R. Wheeler, que México es una nación bolchevique y que en Yucatán los edificios están pintados de rojo, signo de los sentimientos predominantes en dicho Estado.

Aquí, es aquí donde debo poner con ferviente entusiasmo mi granito de arena; me siento maestro y como tal me preocupan hondamente los serios problemas de la niñez, de los cuales pocos son tan graves como este de la delincuencia infantil que en nuestros países toma caracteres verdaderamente alarmantes, y ya aquí tenemos un motivo de meditación; ¿Por qué precisamente en estos países adquiere tan grandes proporciones el referido problema? En sólo la ciudad de San José 150 niños han pasado por la cárcel en un año. ¿No es esto verdaderamente alarmante? Quisiera saber por qué graves delitos estos pobres niños son privados de la libertad y reclusos en nuestras cárceles, de modelo tan antiguo deficiente que tienen más de "escuelas del vicio"—como alguien las llamara—que de instituciones de corrección, porque creo que para este fin fueron creadas, aunque es muy cierto que nuestro sistema penal nunca ha respondido a este fin; antes bien, las cárceles son consideradas como lugares de castigo y no como oportunidades como medios puestos al servicio del delincuente para llegar a conseguir una lenta y verdadera liberación del vicio.

Si en los adultos el paso por la cárcel produce tan negativos resultados, ¿qué no será tratándose de niños! No, nunca, nunca puede ser este el camino para la corrección del vicio, mucho menos tratándose de niños cuya grave, cuya gravísima falta consiste las más de las veces en haber tenido hambre, en hurtos insignificantes que deben tomarse como manifestaciones del instinto y de la inconsciencia y casi nunca como crimen premeditado y consciente; y después de todo, ¿cuál es el que en su infancia no cometió estas o parecidas faltas, cuál es el que logró sustraerse a estas leyes naturales de las manifestaciones instintivas? quizá nadie, ni aquellos mismos que no sintieron temblar la mano que trazara la firma en la sentencia que condena a un niño.

No podemos en manera alguna culpar a un niño de sus prematuros errores: ellos son las víctimas inocentes y no los victimarios, víctimas del corrompido ambiente, de la deficiente organización social que los abandona a sus propios instintos, a su natural desenvolvimiento, sin pensar en educarlos de manera conveniente para la lucha por la vida en los tiempos presentes, sin rodearlos del cariño y solicitud necesarios a todo infante; la misión de la madre es muy superior, mucho más alta que el simple acto de crear, grande y sublime, no lo niego, pero que por sí so-

lo no es suficiente, puesto que no deja cumplida la nunca bien comprendida misión materna. Y ahora, ¿si desde la cuna o la primera infancia falta la madre, es entonces a la sociedad a quien corresponde preocuparse por el huérfano y prepararlo para ser un hombre, un ciudadano, en los más altos sentidos de estas palabras, bajo pena de sufrir ella misma más tarde las consecuencias del abandono y miseria en que creció aquel niño, que llegará a ser miembro inservible, más aun enemigo de la sociedad a quien nada tiene que agradecer?

Este abandono en que nuestra sociedad tiene al niño, esa falta de preocupación por los problemas que giran a su alrededor, son la causa de que en nuestros países la delincuencia infantil alcance los más altos porcentajes.

El primer paso hacia el delito está en la vagancia y es enorme la cantidad de niños que se ven en las calles de San José, para referirme solamente a la capital, en horas en que debieran estar en la escuela o en las altas horas de la noche, cuando el ojo fatídico del crimen, asecha en la penumbra de las calles solitarias; y no es que los culpe a ellos, a los pobres hijos de la miseria que pululan por las calles en busca del sustento diario, sin saber a ciencia cierta en qué rincón abrigarán del frío nocturno su cuerpecito aterido que ignora las caricias ¿cómo culparlos! qué culpa pueden tener de que en las escuelas ya no haya lugar para ellos y que sin embargo, se diga que hay demasiadas escuelas y demasiados maestros ¡pobre país el que así piensa! y cómo culparemos a los niños de esto y de haber crecido ignorando lo que es hogar y de que sea la sociedad misma, el hambre y la miseria quienes lo llevan al crimen.

En otros países el niño tiene campos de juegos donde distraerse, donde olvidar las prematuras congójas de su vida, distraído con sus amiguitos, no piensa de hacer el mal a nadie; estable-

cimiento de los Play-Growns disminuye de una manera considerable el tanto por ciento de la delincuencia infantil, prueba de ello es el "Parque de Educación Física" establecido en Heredia. En los países a que me refiero, la Iglesia misma construye Play-Growns en sus terrenos y los abre para los niños y aún los atiende y cuida; pedir eso mismo a nuestra Iglesia, sería absurdo porque nosotros con nuestro patriotismo mal entendido, clamamos contra la influencia extranjera en lo cultural y la aceptamos complacidos en las modas, bailes y otras vulgaridades por el estilo.

Pero ante todo creo que a los niños, a los tristes niños por quienes venimos hablando, a los que visitan la cárcel en vez de ir a la escuela, debe proporcionárseles un hogar, una Escuela con alma de Hogar. ¿Que para esto se necesita dinero? Sí, pero él llegará; el pueblo de Costa Rica comprenderá lo santo de esta cruzada y sabrá aportar su contingente en alguna forma, tanto el capitalista como el trabajador y el intelectual. Debemos hacerlo así, antes que sea demasiado tarde; demos cada uno algo y salvaremos muchos niños del vicio y de las cárceles.

Para los niños macilentos del arroyo, para los predilectos del buen Jesús de Nazareth, pido a la sociedad la limosna consciente que sabe transformarse en pan y luz; para los niños huérfanos y tristes, pido a la mujer, a la culta y noble dama costarricense, la caricia de sus manos de seda y terciopelo y el más noble, el más ferviente entusiasmo de su corazón para esta cruzada que sacará a los niños de las cárceles para llevarlos a la escuela.

Hacedo así; y que los bracitos tendidos de nuestros hijos os recuerden siempre esta buena acción y os llenen de paz y de alegría.

ENRIQUE CORTÉS CH.

Escuela Normal, Heredia, junio 1923.

LA ESPAÑA

Avisamos a nuestra estimable clientela, que mientras se nos acondiciona nuestro nuevo local la atenderemos en "La Bodega" de don Francisco Armijo, frente al lado Norte del Mercado.

Martinez & Co.

LOS GNOMOS

DE FERMIN BERNADAS

Cantina — Café — Chocolate

ASEO ESMERADO Y MAGNIFICO SERVICIO

LA PREFERIDA DEL PUBLICO

AVENIDA CENTRAL

Para ese malestar pereza y sueño, tome

DIGESTOIDES

después de comida.

Pídalo en todas las boticas

LA VOZ oficial del Partido

Asuntos electorales

Algunos ciudadanos de otras repúblicas de Centro América, se han dirigido a nosotros en solicitud de ilustración sobre el punto de su posible intervención en el debate electoral de Costa Rica.

Y como las consultas son muchas, para poder satisfacer a todos brevemente hemos optado por dar una respuesta pública a todas las preguntas.

Según el artículo 3º de nuestra Constitución Política, todos los ciudadanos de Centro América pueden ser tenidos como costarricenses de origen, con sólo mediar el hecho de haber aceptado un cargo público, o de manifestar por escrito a la autoridad política del lugar de su residencia, su intención de hacerse costarricense.

Nuestra Constitución no contenía antes tan lógico precepto, pero él fué objeto de una reforma inspirada en sentimientos centroamericanistas que parecían excluidos de nuestra Carta Magna, y en reciprocidad a la amplia declaratoria de ciudadanía otorgada por todas las constituciones de los otros cuatro estados a los ciudadanos de Centro América.

Los centroamericanos de otras secciones, pues, que deseen concurrir al torneo cívico que se aproxima, deben hacer ante la autoridad respectiva (el Jefe Político del cantón donde residan) una declaratoria escrita en papel sellado de cincuenta céntimos, que diga:

Señor Jefe Político de.....

Yo,.....(aquí nombres y apellidos) mayor de edad y vecino de.....(nombre del pueblo) de este cantón, a Ud. respetuosamente expongo: que soy originario de la República Centroamericana de.....según se comprueba con los documentos que acompaño para que se tome razón y me sean devueltos, y que acogido a las disposiciones del Art. 3º de la Constitución Política de Costa Rica, declaro mi intención de ser costarricense.

Ruego a Ud. tomar nota de esta declaración, y extenderme la constancia de ella.

(Firma).....

(Fecha).....

Los documentos que hay que presentar son el pasaporte respectivo y cualesquiera otros que sirvan al objeto.

Es indispensable recoger constancia escrita de la Jefatura Política, de que la declaración ha sido hecha; y en el caso de haber servido un cargo público, recoger la certificación respectiva. Sin esos documentos no se podrá exigir la inclusión en las listas de sufragantes.

LA SECRETARÍA GENERAL

Harina de Lentejas Cevada en polvo
Avena molida Lenguas de carnero
Azul Monitor Tapioca Arrowroot

y un completo surtido en aborrotos consigue Ud. a bajo precio en

La India

EDUARDO L. FERNANDEZ

TELEFONO 378 APARTADO 1064

¡A LOS PANADEROS!

Si quieren ganancias, usen harina que dé buen rendimiento; esto se obtiene con la renombrada marca

LA JOSEFITA

Depósito en la panadería LA JOSEFITA, 150 vs. al Sur del Hotel Washington

Inteligencia entre el Japón, Gran Bretaña y Estados Unidos

El presidente Harding en Portland

Acrogramas recibidos ayer

TOKIO.—El Japón ha decidido entenderse con los Estados Unidos y la gran Bretaña con el fin de llegar a un acuerdo sobre las cláusulas del tratado naval de Washington sin esperar la ratificación de parte de Francia, según lo publican los diarios japoneses hoy.

DUSELDORFF.—Las tropas francesas ocuparon la ciudad de Westfren al Noroeste de Hagen, según informes recibidos de las fuentes alemanas arrendando a los empleados de las ciudades.

MOSCOW.—El ex secretario del interior Mr. Fally y dos grupos de petroleros americanos, han llegado aquí por la vía de Varsovia.

NEW YORK.—La cantidad de inmigrantes tasados para este año conforme la ley, ya fue llenada por los buques que han estado lle-

gando precedente de cuatro naciones, faltando únicamente cuatrocientos que trae el vapor "Ellis"; se espera que lleguen el lunes.

La cantidad de inmigrantes amontonados en la isla Ellis no tiene precedentes en la historia.

WASHINGTON.—El presidente Harding estará en Portland el 4 de Julio y una parte de la flota que lo acompaña ha solicitado el envío de buenos barcos adicionales en puertos. Esperan dos buques británicos.

LONDRES.—Se informa que las tropas francesas han ocupado Schewerte cerca de Arnsgrig, en el valle del Ruhr, y las tropas avanzan.

LONDRES.— Informes llegados de Madrid dicen que el Gobierno español de sídido enviar nuevos y fuertes contingentes de guerra a Marruecos.

POSTALES DEL GRAL. VOLIO A BENEFICIO DEL PARTIDO REFORMISTA

Se avisa a los simpatizadores y miembros del Partido Reformista que ya las postales alegóricas con el retrato del Gral. Volio, Jefe del Partido, están a la venta en la Fotografía Sotillo al precio de un colón cada una.

A los propagandistas de las provincias se les ofrecen a 25 postales por veinte colones y se les remite con cada pedido de 25 postales una fotografía de la Gran Reunión del Teatro América.

La mitad íntegra del producto de la venta es a beneficio del Partido Reformista

Los pedidos pueden venir por conducto del señor Secretario Gral. del Partido, don José María Zeledón quien tendrá siempre a su disposición un surtido suficiente para atender todas las órdenes que lleguen.

United Fruit Co. SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York, de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón y Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders and Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los sub-agentes en San José señores Sasso & Pirie Sues.

G. P. CHITTENDEN ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

Amable contestación

San José, 4 de julio de 1923 Sr don Canuto Delgado

En LA PRENSA Presente

Don Canuto: Mucho le agradezco su buena atención a mi epístola anterior. Y más le agradezco aún el buen espíritu en que la ha tomado que es, exactamente, el espíritu que debe prevalecer en estas discusiones, por más que, entre nosotros, ya no la habrá.

Como ya usted habrá adivinado, por lo del "papel satinado color rosa" pertenezco al sexo que le gusta ese color y que ustedes "los Canutos" gustan de llamar bello y es por eso que me interesa el problema a que usted se refirió burla burlando. Naturalmente, había en su artículo algunas expresiones un tanto verdes por su doble intención, y no pude menos que rogarle que las separara de esta discusión conmigo. Mucho me agrada que en su nuevo escrito no apareciera ninguna de tales expresiones. Aquí, y en otros países latinos, hay la costumbre de hacer girar lo cómico de las cosas sobre lo inmoral de ellas, cuando esto en verdad, lo menos que tiene es de cómico para los espíritus bien cultivados.

Oi una vez en una conferencia dada por un americano muy estimable, en New York, algo que no sé si ha llegado a sus oídos: decía ese buen señor esto, con respecto al empleo de mujeres en oficinas, etc.: "De una investigación que he hecho acerca del particular, he llegado al convencimiento de que la entrada de la mujer a los trabajos que hasta hoy se habían considerado como de exclusiva propiedad de los hombres, ha traído por resultado LA MORALIZACIÓN EN LA ACTITUD

Y PROCEDIMIENTOS de los otros empleados y jefes del sexo opuesto". Si eso solo hubiera ganado la sociedad con el empleo de las mujeres ya sería una gran ganancia, y muy deseable por cierto. Asimismo el voto se moralizaría el día que las mujeres votaran. De esto no hay la menor duda. Y cuando usted se queja de la inmoralidad de nuestros hombres, en ese sentido pone un argumento a mi favor.

Además, yo le rogué que deslindara los campos: que no confundiera el mero acto de votar con el de hacer política. Para hacer ésta, en la forma que quieran, tenemos las mujeres amplia libertad y derecho. Y algunas, aficionadas, la hacen abiertamente o solapadamente. Hay miles de hombres que no hacen política y votan. El hacer política es algo muy diferente a votar. Pero usted no deslinda el el campo. Y como no hemos de discutir el punto, no vamos a exigir el deslinde.

Pero, es claro, el voto femenino no le conviene a una inmensa mayoría de los hombres. Por una razón muy sencilla: porque al hombre no le conviene que lo moralicen y solamente se moraliza a papos.

Lo saluda cordialmente su tceayo,

CANUTO OCAÑA

LA MOTOCICLETA

Litro.....\$ 2.40
Botella.....1.80
1/2 botella.....0.90
1/4 botella.....0.50

Solo hay un "Bromo Quinina"

ese es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procúren ver si la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

Partido Reformista AVISO

La Tesorería General ha quedado in talada en mi casa de habitación, situada cien varas al Norte de la Imprenta Nacional, en donde tendré el gusto de recibir las cuotas con que nuestros cooperatarios quieran contribuir para los gastos indispensables del Partido, así como de atender los asuntos relacionaos con la Tesorería

ENRIQUE FOXSECA ZUÑIGA Tesorero.

CORSE WANERR

El más duradero y económico, porque se puede lavar sin dañarlo

Hecho en la Fábrica más grande del mundo

Siempre hay gran surtido de estilos donde

JOSE ALVARADO

La Bella Jardinera

Use el jabón IVORI (flotante)

TRAUBE

Fábrica de Hieolo, Cervezas y Aguas Gaseosas Cervezas LAGER grande y pequeña; DOBLE gran de y pequeños; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.